

# 新生児希少疾患 新たに追加検査

新生児マスククリーニング  
検査(26種)



追加検査  
原発性免疫不全症(2種)&  
ライソゾーム病(5種)



## ▶原発性免疫不全症

追加検査では2種類が対象。免疫機能が働かず、感染症にかかりやすく、治療をしなければ1歳までに亡くなることもある

重症複合免疫不全症 B細胞欠損症

## ▶ライソゾーム病

追加検査では5種類が対象。細胞内のライソゾームの中の酵素が先天的に欠損しているため、老廃物が排出されず体内にたまってしまう。進行性で、結果的に心不全や臓器不全などが起こる

ムコ多糖症I型 ムコ多糖症II型

ポンペ病 ファブリー病 ゴーシエ病



「検査が対象とする病気は数万（数十万人に1人と少ないが、早期に発見して治療を始めることが、救命や発症の抑制、進行を遅らせる力がある）。道内での新たな追加検査を主体的に担う「北海道海道希少疾病早期診断ネットワーク」の山田雅文代表理事（北大病院小児科）は、その意義を強調する。

新生児マスククリーニングは、早期に発見し、治療することで、

生まればかりの赤ちゃんの血液で先天性の病気を早期に発見する「新生児マスククリーニング」。道内では新たな任意の追加検査が始まっている。生まれつき病原体に対する抵抗力が弱い原発性免疫不全症（PID）などの七つの希少疾患で、全国では、まだ10自治体ほどしか行ってない先進的な取り組みという。札幌市では今月から、札幌以外の道内では昨年11月から受け入れ態勢が整い、すでに早期発見につながった事例も出ているという。

（根岸寛子）

## マスククリーニング 早期発見例も

 新生児マスククリーニング  
1977年、原則すべての赤ちゃんを対象に各都道府県、政令指定都市の公費負担で始まった。知らずに放置すると、命に関わる障害につ

ながる可能性のある先天的な病気を、早期に発見し、発症予防や適切な治療に結びつけるのが目的。病気が疑われた場合、専門の医療機関であらためて精密検査を行う。

新たな追加検査は、同センターが請け負っている。札幌市内で出産した場合は北海道薬剤師会公衆衛生検査センターが検査を請け負っている。

札幌市衛生研究所、札幌市以外の道内に出生した場合は北海道薬剤師会公衆衛生検査センターが検査を請け負う。従来のスクリーニング検査と同様に尿紙に血液を採り調べるために、赤ちゃんの体に新たに負担は生じない。対象の疾患は2種の原発性免疫不全症とファブリー病など5種のライソゾーム病。いずれも国の指定難病で、医療技術の進歩から、近年、治療法が確立されている。ライソゾーム病に詳しい北海道医療センター（札幌）の田中勝樹医師は「見た目は元気でも、生まれつきの病気をもっていることがある。専門医でも診断は難しく、この検査の有用性は高い」と説明

## 原発性免疫不全症など7種 発症前に治療、救命へ

追加検査は保護者の任意で、検査料5千円（医療機関により総額2人以上が診断を受け、今後の治療につながっていく）。

北海道では専門医が道希少疾病早期診断ネットワークを結成。昨年産婦人科のある道内の医療機関と連携し、道薬剤師会公衆衛生検査センターによる新たな検査態勢を整えた。追加検査は保護者の任意で、検査料5千円（医療機関により総額2人以上が診断を受け、今後の治療につながっていく）。

北海道では専門医が道希少疾病早期診断ネットワークを結成。昨年

産婦人科のある道内の医療機関と連携し、道薬剤師会公衆衛生検査センターによる新たな検査態勢を整えた。

©北海道新聞社